



PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y Administracion del mismo Diario, calle del Norte num. 1; y en la libreria de D. Domingo Orfila, plaza de la Arravaleta num. 5. Horas de oficina para los anuncios de 9 a 1 de la mañana.

DIARIO DE MAHON,

PERIÓDICO DE LITERATURA E INTERESES LOCALES.

Director: D. Ramon A. Barña.

Diario de Mahon.

EL ORGULLO, LA AVARIGIA Y EL EGOISMO.

En todo pais en donde se sintió el trastorno de los sentimientos religiosos y morales, efecto de pasiones inherentes al hombre que no siempre supo dominar, crecieron en importancia y valor los cálculos de la ambicion, y posteriormente los del mercantilismo y de la especulacion. Olvidadas o escarnecidas las virtudes cristianas, las de amor a Dios y amor al prójimo, la noble ambicion, extraviada en su objeto, y ofuscada como toda pasion cuando excede sus justos limites, creyó que acumulando poder, riquezas y honores conseguia el bello ideal de la humana felicidad. La avaricia no menos extraviada en sus cálculos, se imaginó que acumulando oro, dispondria a su antojo del poder de los honores y de la misma felicidad. Cálculos engañosos que transformaron al noble y valiente caudillo en orgulloso tirano, despreciado y maldecido por los mismos en cuya defensa sacrificaba su sangre y consumia los resortes de su elevado talento; al inteligente, activo é industrioso hacendista, en victima del mismo tesoro con tanto afan acumulado; en escarnio, vilipendio y burla de los mismos que, por su talento, por sus conocimientos, por sus adelantos en la ciencia económica le debian de bendecir.

Estas tres virtudes: el valor, la laboriosidad y la ambicion mal dirigidas y peor aplicadas dieron origen a otros tantos vicios: al orgullo, a la avaricia y al egoismo que todo lo sacrifica al individuo, primera victima de su mal entendido sacrificio.

Extraviados los mas bellos sentimientos, emanacion pura de la divinidad, sus fatales consecuencias se dejaron sentir y se extendieron hasta los últimos confines del círculo social, particularmente en los paises y poblacio-

nes mas invadidas y dominadas por estas aberraciones de la humanidad; siendo todavia considerable el número de individuos, que desde el momento que pueden mandar en tono absoluto, seguros de una sumisa y ciega obediencia, se creen transportados en el quinto cielo de la gloria y que no hay dicha superior a la que, en su alucinacion, se figuran disfrutar. Infelices! No saben que este poder, que este predominio de que hacen un uso tan menudado y ridiculo, les priva del esquisito placer, de la dicha inefable de hacerse querer, apreciar y admirar de los mismos que, en su violenta sujecion, únicamente pueden aborrecer y despreciar a su señor.

El codicioso negociador, el insaciable hambriento de oro, trabaja, se afana, no descansa ni perdona medio para conseguir su único fin en la vida: amontonar riquezas, siendo como una plaga para el que no está dominado por igual pasion. Primera victima de su desarreglado apetito, se priva, en medio de sus tesoros, de cuanto contribuye a la felicidad de los demás. La sociedad es para él un tormento, una ruina las comodidades de la vida, y una locura los goces de una inocente y necesaria distraccion. Hacer bien a sus semejantes, dar limosna, fomentar las mejoras, hacerse querer de amigos y extraños es, para estos desdichados, un desvario, efecto de una exaltada imaginacion.

Miserables! No saben que el verdadero, que el puro, que el santo placer consiste en amar a Dios sobre todo y al prójimo como a sí mismo, con un amor sincero y desinteresado, que no busca, ni se sacrifica mas que por el bien, árbol fecundo plantado por la mano de Dios, con cuyo fruto alimenta, sostiene y propaga la felicidad del género humano; así como el mal, producto del estravio y ceguedad de nuestras pasiones, es el orijen y manantial de la desdicha, que pesa y pesará sobre la parte mas extraviada de la humanidad.—N.

Noticias Estrangeras.

De El Imparcial:

Dicen de Roma que Menotti Garibaldi organiza en estos momentos una legion de voluntarios destinada a una invasion del territorio pontificio. Los nuevos voluntarios no llevarán ya la camisa encarnada sino una camisa negra.

Las noticias que traen los periódicos estrangeros confirman la que nos anticipó el telégrafo respecto a Méjico. Los partidarios de Santa Ana se organizaban en Brownsville (Estados Unidos) para penetrar en Méjico.

Romero, ministro de Juarez, habia sido enviado a Washington con una mision especial del presidente.

Los despachos telegráficos que publican algunos diarios estrangeros dan ya mas detalles sobre la alocucion pronunciada por el Sumo Pontifice en el Consistorio relativo al Austria. El Papa no creia, despues del concordato concluido con el emperador, que deberia tener que deplorar un dia las calamidades de la iglesia Católica en Austria. Los enemigos de la religion han hecho siempre los mayores esfuerzos para destruir este concordato. El 24 de diciembre último se aprobó una ley que concede la libertad absoluta a la imprenta, y la libertad de conciencia. Las quejas del Papa y de los obispos austriacos no han sido escuchadas. El 25 de mayo se presentaron otras leyes sobre los matrimonios mistos, sobre el matrimonio civil, y sobre las escuelas. Estas leyes son altamente censurables, abominables, contrarias a la doctrina, a los derechos y a la Constitucion de la Iglesia, al poder de la Santa Sede, al concordato y al derecho natural. El Papa las condena y conjura a aquellos que las han propuesto y aprobado, que se acuerden de las penas espirituales dictadas contra los invasores de los derechos de la Iglesia.

Nos escriben de Roma que Juarez acaba de dirigir una carta autógrafa al Papa. En ella deplora las cuestiones que han surgido entre la Santa Sede y su gobierno, y declara que la linea de conducta que ha seguido respecto a la Iglesia y sus ministros, le ha sido impuesta por los acontecimientos; dice

que hoy la situacion ha cambiado completamente, y que se apresura á devolver á la iglesia su libertad y sus privilegios; que suplica al Santo Padre que le envíe obispos prometiéndolo acogerlos con el mayor reconocimiento y consideracion. Termina Juarez su carta implorando la bendicion de Su Santidad para Méjico y para el mismo.

Se han emprendido con gran actividad los trabajos preparativos para el concilio ecuménico, pero no será posible que queden terminados en este año. Las cuestiones políticas ó íntimamente ligadas á la política, tienen en estos trabajos un puesto preferente.

Todos los dias estamos recibiendo noticias contradictorias de Haiti; así es que no damos entero crédito á la siguiente que publica la *France*:

«La insurreccion contra la cual luchaba hace muchos meses el presidente de la república haitiana, parece que ha triunfado. Salnave, batido por Pétion Juabert, ha huido de Puerto Príncipe á través del ejército enemigo, dirigiéndose hacia el Sur acompañado de su ministro Delorme.»

Las noticias relativas á la salud de Bismark son ménos alarmantes. Parece que el celebre ministro continúa mas aliviado y que la fiebre que le molestaba casi diariamente ha disminuido mucho, y le deja libre algunos dias.

### Noticias Nacionales.

#### De La Correspondencia.

Retirados de la circulacion en virtud de orden superior los sellos de correos de 10 céntimos de escudo, se pone en conocimiento del público que el canje de estos efectos, por su equivalencia en sellos de correos de 50 milésimas, se verificará durante los diez primeros dias del próximo mes de julio, en la terrena de Madrid, previo reconocimiento pericial, todos los dias no festivos, de diez de la mañana á las tres de la tarde. Los sellos deberán presentarse pegados en medios pliegos de papel blanco y en forma que sean fáciles de cortar.

La *Gaceta* del 27 publica los reales decretos siguientes:

Nombrando gobernador de la provincia de Sevilla á D. Francisco Rubio, que desempeña igual cargo en la de Valencia.

Nombrando gobernador de la provincia de Valencia á D. Perfecto Manuel de Olabie, que desempeña igual cargo en la de Murcia.

Declarando cesante con el haber que por clasificación le correspondía á D. Florencio Janer, gobernador de la provincia de Guadalajara; quedando satisfecha S. M. del celo y lealtad con que ha desempeñado dicho cargo.

Nombrado gobernador de la provincia de Guadalajara á D. Feliz Perez Ruiz, jefe de negociado de primera clase en el ministerio de la Gobernacion.

Concediendo merced de hábito en la orden militar de Montesa á D. Juan Ladron de Guevara.

Concediendo merced de hábito en la orden militar de Alcántara á D. Luis Vandewalle y Valcárcel.

Concediendo merced de hábito en la orden militar de Calatrava á D. Joaquin Nuñez de Robres y Salvador.

Concediendo merced de hábito en la orden militar de Santiago á D. Juan Menendez y Goicouria.

Admitiendo la dimision que ha presentado D.

José Niulant y Sanchez Pleités, marqués de Villamagna, del cargo de alcalde-corregidor de esta capital, por haber sido nombrado caballero mayor de S. M.

—Y nombrando alcalde-corregidor de Madrid á D. Francisco Caballero, marqués viudo del Villar, diputado á Cortes y teniente de alcalde del ayuntamiento de esta capital.

Los despachos de Lisboa dicen que el gobierno español ha felicitado al portugués por el acto de la amnistia.

Se van tocando ya algunos favorables resultados en la recaudacion de aduanas, de la medida recientemente adoptada rebajando los derechos arancelarios de los tejidos de lana. El contrabando de estos artículos puede darse por concluido.

Por los nuevos presupuestos que empiezan á regir desde 1.º de julio cesan algunos periciales de aduanas. Parte de ellos tendrán colocacion en comision con menos sueldo en las administraciones de Hacienda pública del interior en las cuales se crea una plaza de pericial de aduanas.

La segunda seccion del real consejo de Instruccion pública parece que ha dado ya su dictámen acerca de las obras de testo que han de servir para la segunda enseñanza durante el próximo trienio.

Segun vemos en los diarios de provincia, el dia de San Juan se ha festejado en la mayor parte de los pueblos del mismo modo que antes se hacia y á pesar de la supresion de fiestas ultimamente acordada. Con razon dice un periódico malagueño hablando de este hecho que el pueblo español es el mas aficionado á holgar que hay entre los países civilizados.

## Seccion local.

Circunstancias independientes de nuestra voluntad no nos permitieron publicar á su tiempo el calendario agrícola, correspondiente al mes de junio. Hoy empezamos á publicar el que se refiere á julio, y nos proponemos hacer lo posible para continuar su puntual publicacion en los meses sucesivos.

En la madrugada de ayer fondeó en este puerto el vapor del Estado *Amparo*, perteneciente al servicio de Obras Públicas; conduciendo al Sr. ingeniero jefe de la Provincia D. José Bellon y varios efectos del servicio de faros.

En las corridas verificadas el domingo por la tarde obtuvieron premio las caballerías siguientes:

- Pollino, de Son Martorell.
- Burro, de Miguel Pons de Lluasanas.
- Mulo, de Alcaldís de Vicente Carreras.
- Caballo, de Santa Rosa del término de Ciudadela.

Otro arboricidio.—Hemos observado con disgusto que en el hermoso arraval de Villacarlos faltan ya cuatro de los seis árboles que se plantaron frente á la fachada principal del Templo, asegurándonos que los infelices perecieron por carecer de los tutores que necesitaban y hasta puede decirse pedían con gritos lastimeros, cuando los horrosos vendabales del invierno último les azotaban con furia tal que les hacian besar el suelo. ¿Qué

trabajo costaba dar orden para conservar la existencia de aquellos cuatro seres destinados á proporcionar, en un dia no lejano, grata y apacible sombra á los fieles que allí se reúnen? Si la comision municipal de arbolado, sobrada atareada con el de esta ciudad, no puede estender á dicha villa sus desvelos ¿por ventura faltan tiempo ni recursos al Pedáneo de la misma? ¿No tiene á su disposicion un alguacil para transmitir sus órdenes y mas de doscientos escudos para atender á los gastos que ocurran? Un palmo de sombra en aquella anchurosa calle, donde la blancura de las fachadas y del suelo refleja los rayos del sol, es de un precio tal, que casi casi apostaríamos moriria achicharrado, cual otro San Lorenzo, el prójimo que allá en el mes de agosto parara media horita no mas en aquel punto.

## CALENDARIO AGRÍCOLA.

### JULIO.

ADMINISTRACION.—En esta época del año cuida principalmente el labrador de recojer y poner á cubierto el fruto de sus adelantos y de sus penosos trabajos. Comprendiendo la facilidad con que los productos agrícolas se deterioran ó se pierden completamente, si sobrevienen cambios atmosféricos, dedica toda su actividad á acelerar su recoleccion.

En los cultivos de corta estension es donde se vé á los labradores luchar á brazo partido con la inclemencia, prodigando á los trigos constantes cuidados, logrando ponerlos á salvo y aun llevarlos al mercado con notable anticipacion. Si un calor seco se declara, haciendo temer salga el grano de la espiga, siegan de noche y descansan de dia; si la lluvia amenaza, vuelven y revuelven las gavillas y los haces; en caso de necesidad, siegan antes de la completa sazon, y llegado el buen tiempo, deshacen las gavillas y las esponen al calor solar.

Los cultivadores en grande, los que tienen que valerse de manos auxiliares, no pueden sostener la lucha con las mismas armas; porque disponen únicamente de un trabajo mercenario, siempre costoso é indiferente al buen ó mal éxito. Para no ser vencidos es preciso que adopten medios diferentes, que acudan á la inteligencia y á los capitales; es decir, á las máquinas y á los procedimientos expeditos y perfeccionados.

Atendido nuestro clima, la siega debe quedar terminada á principios de julio; pues de otra manera, por la excesiva desecacion de los tallos, las espigas se rompen y quedan en los campos. Los trabajos que mas especialmente fijan la atencion del agricultor en este mes son el transporte de las mieses y su trilla.

Nada ménos conveniente que el sistema de transporte empleado por nuestros labradores, que apegados á la añeja rutina, difícilmente salen de las antiguas prácticas, aun cuando estas hayan perdido su razon de ser, por haber variado las circunstancias. El acarreo de las mieses á lomo de caballería, es el único posible en los terrenos surcados de grandes asperezas y desprovistos de caminos; mas por todas partes donde es posible hacer pasar los carros ó carretas, resultaria una notable economía del empleo de estos vehiculos. El lamentable estado de nuestros caminos vecinales, la imperfeccion y estrechez de los particulares y de explotacion, justifican en parte esta errónea costumbre, que ocasiona grandes fatigas á los ganados, la pérdida de un tiempo precioso y la no ménos sensible de un número considerable de espigas; pero no escusa el que no se introduzca en muchos prédios el uso de carretas ni

se tome siquiera la precaucion de revestir en todos ellos, con una tela, el aparato sobre el cual se transportan actualmente los haces.

La trilla, no es ciertamente menos imperfecta, toda ella se efectúa con el pisoteo de ganados mular y vacuno, que, espuestos durante todo el dia á un sol ardiente, marchando al trote sobre un suelo sin resistencia, respirando el polvo irritante que se desprende de las mieses, y abrasados por el sol, pasan enormes fatigas, perdiendo sus carnes y adquiriendo el gérmen de temibles enfermedades.

Lo que asombra es que para practicar operaciones tan imperfectas, tan primitivas y hasta semi-barbaras, se hagan construcciones costosas, gastando en los auxiliares de trabajo tan anti-económico, lo que valdria apénas la adquisicion de una máquina, que haria en pocos dias y casi sin gasto el trabajo que actualmente exige un mes de penosos sufrimientos para personas y ganados.

Esta manera de separar el grano de las espigas, ha desaparecido de todos los paises cultos, sustituyéndose por otros métodos que enumeraremos sin mas objeto que llamar la atencion de nuestros agricultores sobre ellos; pudiendo consultarse las obras especiales para mas amplios detalles.

La trilla á brazo, era el sistema generalmente seguido en Europa, medio siglo hace; pero desde entonces ha ido perdiendo cada dia mas terreno, estando hoy limitado á las comarcas mas atrasadas. Sus inconvenientes son numerosos: es caro, pues á 8 rvn. el jornal, precio que no podria disminuirse por lo fatigoso del trabajo, no costaria menos de 6 rs. la trilla de un hectólitro, aun cuando se contase con obreros ejercitados; es lento y por lo mismo espuesto á pérdidas notables; exige obreros de un gran vigor y no permite obtener granos tan limpios, tan brillantes como la trilla con máquina. Debe añadirse que numerosos trilladores sucumben victimas de la fatiga, de la insolacion ó de un enfriamiento súbito.

Otro sistema de trilla, bastante seguido aun en muchos paises; pero cediendo poco á poco su lugar á las batideras mecánicas, se funda en el uso de rodillos de madera ó de piedra. En el primer caso los granos se separan de la espiga por percusion, en el segundo por presion.

Un rodillo de madera, es, digámoslo así, el esqueleto de una pirámide truncada, de cinco ó seis caras, al que se engancha una caballeria como en un carro, y se la hace marchar al trote, describiendo una espiral sobre las mieses, obligado por una cuerda que va arrollándose sobre un poste plantado en el centro de la era.

Este procedimiento no es costoso y necesita menos obreros que la trilla á brazo, operándose bien si las mieses están bien secas y se aprovechan las horas del sol, no empezándose la tarea hasta una evaporacion completa del rocío de la mañana. Creemos que su uso podria tener grandes ventajas en nuestras explotaciones, hasta tanto que se empleen medios mas perfeccionados; pues que permite aprovechar sus excelentes eras, sin nuevos dispendios.

El rodillo de piedra, requiere eras de una gran solidez y de una estension considerable, funcionando con desventaja en eras circulares de diametro reducido, por la gran fatiga que ocasiona á las caballerías que le arrastran. Funciona mejor haciéndole recorrer líneas rectas, y disponiendo las mieses de manera que el cilindro encuentre las espigas por la base, y las abandone por la cúspide; esto obliga á colocar los haces en sentido inverso, por fajas alternadas de la anchura del cilindro.

El rodillo de piedra bien dirigido, funciona perfecta y económicamente. La trilla de un hectólitro costaria en Menorca unos 3 rs. vn., contando el jornal de las caballerías empleadas en el arrastre. Sin embargo no creemos fuera mas ventajoso que el de madera, que es tan económico y se presta mejor á la forma y dimensiones de nuestras eras.

Las trilladoras mecánicas harán abandonar en un plazo no muy largo todas estas prácticas y aparatos y son ya las únicas usadas en los paises mas adelantados. No nos detendremos aqui en la descripción ni siquiera en la enumeracion de los sistemas que gozan de mas voga, porque esto exigiria mas espacio del que podemos disponer; limitándonos á decir que unas obran por percusion y otras por presion, que unas cogen la paja á lo largo y otras de través, que unas rompen los tallos y otras los dejan intactos y que las mas poderosas son movidas con ventaja por el vapor y las pequeñas por un par de caballerías.

Las mejores máquinas trillan, aventan y escogen las diversas calidades de trigo por el precio de 1 á 2 rs. vn. el hectólitro, comprendiendo en este premio el interés del capital invertido en la máquina y su amortizacion, los gastos de conservacion y reparacion y los jornales de las caballerías que las mueven ó el gasto del combustible en las de mayor potencia. Su coste no es tampoco exagerado, habiéndolas al alcance de nuestras mas humildes explotaciones agrícolas, tanto que las del sistema Damey para dos caballerías solo cuestan 950 francos con ventilador y escogedor, pudiendo trillar 100 hectólitros al dia sinó se aventa al mismo tiempo y 50 si se deja el grano limpio y escogido.

Ancho campo se presenta pues á los agricultores menorquines para progresar en las faenas propias del mes de julio.

(Se continuará.)

**Boletin religioso.**

*Santo de hoy.*

La Visitacion de Nuestra Señora.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

*Santo de mañana.*

Santos Gregorio y Trifon mártires y el beato Raimundo Lulio mártir.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques entrados y fondeados en el lazareto, hasta el anocheecer del dia 29 de Junio.*

Ninguno.

*Despachados.*

NACIONALES.

Para Palma falucho *San Jaime*, de 28 ts.; c. D. Miguel Estela, con 5 trip., 7 pas., algodón y pipas vacias.

*Entrados á libre plática el dia 4.*

NACIONALES.

De Palma en 14 horas vapor del Estado *Amparo*, cap. D. José de Ribas, con 13 trip. y 5 pasajeros.

De Ibiza en 3 dias laud *Santa Lucia*, de 15 t., pat. Francisco Pujol, con 5 trip., 3 pas., esparto y otros efectos.—Consignado á la órden.

De Argel y este Lazareto laud *Africano*, de 37 t., pat. Pablo Benejam, con 8 trip., 19 pas. y forraje.—Consignado á D. Juan Saltor.

*Despachados.*

NACIONALES.

Para Palma laud *San José*, de 18 t., pat. Sebastian Palmer, con 6 trip., 10 pas. y lastre.

**Observaciones meteorológicas.**

Dias.	Barómetro a las 7 h. m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 m.	Pluviómetro en milímetros	Serenidad md.	Vientos á las 9 mañana.	Fuera sobre un metro ca. tr. de m. altura
		Max.	Min					
30	761.8	29.7	21.5	67	2.5	7	N. fresco	8'
1.	762.	26.	22.	49		10	OSO. fl.	1.5

**Afecciones astronómicas.**

**SOL.**—Sale á las 4 h. y 36 ms.—Pónese á las 7 h. y 134 ms.

**LUNA.**—Sale á las 6 h. y 27 ms. de la τ.—Pónese á las 2 h. y 54 ms. de la m.

**Orden de la plaza,**

**del 1.º de julio de 1868.**

Servicio para el 2.

*Gefe de dia: D. Nicomedes Ruiz Capilla, comandante del regimiento infanteria de América n.º 14.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.*

**Variedades.**

**Eleccion de los huevos para la incubacion.**—En los meses de marzo y abril, que son los mas propios para este objeto los huevos de las gallinas, se elegirán cada dia los mas grandes y los largos con preferencia á los redondos, y se pondrá á cada uno de ellos una marca ó señal para conocer de que dia son; advirtiendo que ningun resultado debe esperarse de los que tengan mas de treint

Se examinarán con cuidado, meneándolos, si hay en ellos algun espacio perdido, pues aquellos cuyo interior oscila haciendo ruido, no son buenos, ni para conservarse ni para la incubacion.

Para obtener en esta mas machos que hembras, ó viceversa, se examinarán á la luz los huevos destinados á empollar; aquellos en que se nota un vacío, ó sea una vejiguilla de aire en la punta, contienen el gérmen de un gallo; aquellos que dejan ver el vacío ó la vejiguilla en la parte lateral, contienen el gérmen de una gallina. Tambien es de observar que los huevos largos producen gallos, y los redondos gallinas.

Para evitar el inconveniente de hacer incubar huevos infecundos, no se destinarán á cada gallo mas de diez ó doce gallinas que llenen la condicion de ser buenas lluecas. Al efecto conviene que estas aves no sean ni demasiado jóvenes, ni demasiado viejas. Las de menos de un año son inquietas; las de mas de seis no tienen bastante calor natural y suelen estar ya ó ponerse demasiado gordas; conviene que tengan mucha y abundante pluma, las que no tienen cola no sirven ó sirven mal para este objeto.

Tambien se desecharán las gallinas alborotadoras y reñidoras, porque cubren mal los huevos, los dispersan, suelen picotearlos y hasta comérselos. Se desecharán asimismo aquellas que tengan el canto de gallo ronco.

(Del Cultivador.)

**Mire V., decía un caballero hace pocos dias al dueño de una lechería; todas las mañanas vendrá mi criado por un cuartillo de leche.**

—Está bien; la vendo á diez cuartos.

—Pero quiero buena leche, muy pura.

—¡Ah! entonces es á doce cuartos.

—Y necesito que mi criado la vea ordeñar.

—¡Ah! entonces es á catorce cuartos.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

**INDISPENSABLE A TODOS LOS QUE SE BAÑEN, SE HAYAN BAÑADO O TOMEN LAS AGUAS.**

## Accite de bellotas para los cabellos

**Y EL CUTIS DE TODA LA SUPERFICIE HUMANA.**  
Calle de Jardines, núm. 5, Madrid; á 6, 12 y 18 rs. frasco.  
DEPÓSITO EN LA HABANA, OBIS. O 81, SR. MATAS.

Entre las dolencias que aquejan á la humanidad, una de las que mas se ha extendido y hace mas víctimas, ha sido las escrófulas que, á pesar de los esfuerzos de la medicina, se hurta con frecuencia de sus auxilios mas enérgicos. Esta enfermedad, compañera inseparable de las constituciones pobres, débiles y enfermizas, aunque ya conocida en tiempo del gran Hipócrates, su dominio era tan limitado como generalizado en la actualidad.

Los baños de mar ácidos, ferruginosos, termales, fríos ó templados, están preconizados por la ciencia para los escrófulosos y otros enfermos, á quienes me dirijo en particular, y á los sanos en general.  
En los escritos higiénicos de Homero, del divino Platon, del rey Licurgo, de Moisés, de Brahma, de Mahoma y otros grandes hombres, en cuyas épocas los baños eran preceptos religiosos, se aconseja mojarse la cabeza de vez en cuando, durante el baño, para evitar insolacion, cefalalgia y otras enfermedades que podrian sobrevenir por exceso de calor acumulado en el cráneo.

Nadie ignora que una humedad constante, por espacio de algunos dias, á la raíz de los cabellos, los reblandece y ocasiona la caída total ó parcial: por otra parte, los cloruros, las potasas, sulfuros, carbonatos y otras sales que entran en las aguas de mar y minerales, los ponen pegajosos, ásperos y quebradizos, y contribuyen á la calvicie y muchas molestias de la piel.

Nuestro «Accite de Bellotas», recomendado por mas de 200 periódicos, para el pelo, impide su caída, le da lustre desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raices, hace salir el perdido, oculta y precave las canas y á su vez dándose una ligera friccion despues del baño, con una muñequita de franela, en to'o el cuerpo, como hacia con otras grasas interiores á estas en la antigüedad la aristocracia, los tribunos y los emperadores Tito, Marco Aurelio, Adriano, Domiciano, Vespasiano, Alejandro Severo, y por espacio de muchos siglos, consiguieron por este medio librarse de muchas dolencias e imperfecciones cutáneas.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. RR. y de los ejércitos, ha conseguido por este medio, y por mayor se hace un 25 por 100 de descuento en el almacén.

NOTA.—Se remiten prospectos gratis á los médicos de baños, propietarios ó administradores, y á todos los que los pidan en general.  
Depósitos.—En Mahón, farmacia de Teixidor calle del Casti lo, 25. — En Palma, Perfumería de Canals, cuesta de Brossa.

## CHOCOLATES.

**GRAN FABRICA MODELO DE LA COMPANIA COLONIAL, PROVEEDORA DE SS. MM. Y OTROS SOBERANOS. PREMIADA CON DIEZ MEDALLAS**



VISTA DE LA FABRICA MODELO.

## CHOCOLATES.

Forman un abundantísimo surtido dividido en 4 distintas categorías de 5 á 18 reales vellón libra.

CAPES.—5 clases 6, 8, 9, 10 y 16 rs. vn. libra.  
TES.—De 12 hasta 72 rs. vn. libra.

Sopas coloniales, como son:  
TAPIOCA DEL BRASIL.—8 rs. vn. libra.  
SAGU DE LA INDIA.—6 rs. vn. idem.  
ARROWROT DE JAMATCA.—14 rs. vn. idem.

Deposito General y Oficinas, calle Mayor, 18 y 20.  
SUCURSAL: MONTERA 8, MADRID.

Para las condiciones de venta y pedidos, dirigirse al DEPÓSITO GENERAL.  
NOTA. Remitiéndose una libranza sobre Madrid de 100 reales lo menos, se manda un cajoncito por via de ensayo.—Los portes son á cargo del comitente.



## AVISO AL PUBLICO.

A la mayor brevedad posible llegará á esta ciudad procedente de París, el acreditado cirujano-dentista M. Antoine Bouquet, quien permanecerá en la misma unos cuantos dias para practicar cuantas operaciones se refieren á su arte.  
Se hospedará en la fonda de Oriente. 2

EN la cuesta de Dayá n.º 47, hay muebles para vender.

SE vende una libreria de 870 volúmenes. En esta imprenta darán razon.

## Para Alquilar.

Lo está una casa calle del Horno n.º 27. Darán razon en la misma.

POR ausentarse su dueño, se venden las obras *El Paraíso perdido*, de Milton, y la *Divina comedia*, de Dante, á un precio módico. En esta imprenta informarán.

†

**D. MAGDALENA JOVER Y MIR, FALLECIÓ**

á las 41 de la mañana de ayer.

(O. E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hermanos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar á las 8 de esta mañana.

## Para Argel.

Saldrá á la brevedad posible el pailebot capitán, nombrado MENORQUIN, su capitán don Matias Huguet admite carga y pasajeros y lo despacha el mismo capitán, que vive calle del Rector, núm. 6.

E. R.—J. Gomez.

MAHON.—Tip. de Fábregues, hermano. calle del Norte, 1.